
 

 

证券代码：300070                                                               证券简称：碧水源 

北京碧水源科技股份有限公司投资者关系活动记录表 

                                                                                     编号：2023-008 

投资者关系活动类别 

特定对象调研                ■分析师会议 

媒体采访                    业绩说明会 

新闻发布会                  路演活动 

现场参观 

其他  

参会人员 安信证券、中信建投、华泰证券、申万宏源、中邮人寿、永赢基金 

时间 2023年 6 月 9日周五  10：00—11：00,14:30—16:00 

地点 电话会议 

上市公司接待人员 高级副总裁、董秘；证券事务代表 

投资者关系活动主要

内容介绍 

 

各位投资者大家好，最近，中央推出了《国家水网建设的规划纲要》，公

司围绕纲要，也梳理了一下公司情况，为后续《纲要》落地后可以做的事情做

一些准备。公司一直在做污水资源化，围绕膜技术开展相关业务。公司也期待

各地方政府、融资机构，落地一些相关的配套政策。中交控股以后，经过为期

两年的磨合和发展，公司业绩已经开始触底回升。从去年年报可以看出，业绩

已经开始逐步改善。 

现在碧水源进入了一个稳定发展期，运营水量逐步提升，有比较好的基本

盘来维持现金流。未来公司会积极拓展膜的应用场景，现在除了从市场上争取

到的 EPC 项目、与中交协同做一些 PPP 项目，也在开发膜的其他用途，比如盐

湖提锂方向、工业零排、基础材料和反渗透膜。公司去年在盐湖提锂方面有了

很大突破，在盐湖提锂膜产品方面有不到一个亿的订单，同时完成了年底吸附

剂产品落地。今年公司的盐湖提锂吸附剂也得到了认可，签订了 1.5 亿元订单，

未来公司在盐湖提锂方面将通过膜技术和吸附剂技术发力，扩大订单规模。另

外，公司也在积极开拓膜产品的其他应用场景，希望往项目额度大、高毛利、

周转快的方向发展。 

公司目前随着水务运营板块运营项目的增加，运营时间的增长，ROE 也会

在逐步提高，之前的项目建设起步比较晚，在短时间内可能在运营调试、试运

营或保底水量阶段，所以目前阶段的 ROE 比较低，未来会随着项目进入稳定运

营期，之后这部分 ROE 有望提高。第二，今年是一带一路倡议提出十周年，碧



 

 

水源在与中交的协同中，公司的海外项目方面也要力争有所突破。三是膜的独

立销售，我们也正在尽力的去开拓新的市场。去年投资收益对业绩拖累比较严

重的几个公司，云南水务、良业等，公司一直高度重视，尽全力进行减亏治亏。 

 

Q：最近国务院发布的关于国家水网建设的文件，系统性的把水处理领域整

体规划释放出来了，想问一下，从政策解读的角度，国家现在出台这样一个政

策的背景是什么？ 

A：国家水网建设规划纲要不仅是国务院提出的，实际上是中央的文件，它

的高度较高，相当于一个顶层设计的纲要。总的来说，还是从国家战略的角度，

来保障整个水网的用水安全。具体到公司的实际操作，涉及这几个方面：一是

技术方面，要通过技术手段来实现污水资源化和补充缺水地区的资源。从这个

角度来说，公司一直都是深度参与的，解决水脏、水少和饮用水不安全这几个

问题，用的都是膜技术。现在纲要里，除了大水系、水网的建设，其他部分，

像水的补充、污水资源化，这几方面公司的膜技术也有用武之地。所以从这个

角度来说，公司的膜技术是符合文件要求的。同时还提到一些补充的水源，像

回灌地下水、缓解水的超采压力、海水淡化等，如果用到了公司的 MBR+DF膜的

话，就可以解决地下水超采的问题，因为出水的水质就已经到了可以回补地下

水的要求；像海水淡化反渗透膜，公司也已经在做了。 

 

Q：前几年在黑臭河治理等方面，也通过 PPP 做了一些项目，那后面这些建

设规划如何保障资金来源？ 

A：从过去实施的 PPP 项目，资金一直是困扰这个行业的问题，地方政府资

金比较紧张，社会资本的投资缺乏持续性，同时收益也不是特别稳定、特别高，

所以社会资本参与的热情也不高，导致整个行业发展缓慢。《纲要》里提到，

针对比较大的水网，要由中央一级来组建法人公司，负责项目的建设运营管理，

可能小一点的地方，才到具体的县市。如果中央的资金能够参与，可以带动一

些融资渠道，公司认为资金筹措，包括政府撬动杠杆、扩展股权债务多形式的

融资渠道，相比过去的 PPP 模式，资金的保障会大幅改善，这样，新增的项目

就会增多，所以公司觉得今年的订单量，还是值得期待的。另外，《纲要》里

还提到，关于水价的制定机制，可能也会更灵活。过去水价一直都比较低，制

约了大家的投资热情。如果有市场化的水价调动机制，可能会大幅提高大家参

与项目的热情。 



 

 

 

Q：从稳定期来看，公司运营水厂的利润变化是怎样的？ 

A：目前来看，公司正常运营的水厂，毛利率相对公司其他业务板块收入的

毛利率来说应该是比较高的。当前阶段的整体回报较低，是因为很多项目刚进

入试运营的调试期，有的还在验收阶段，或者工业污水的水量还没有跟上来。

公司之前有过统计，ROE 低的项目可能占比有个三成左右，所以提升的空间也

比较大。未来还有一些新建的项目，处于初始阶段，回报相对较低，但是整体

的毛利率应该会有所提升。 

 

Q：去年各个业务板块的毛利率都有回升，比如，环保整体解决方案，毛利

从 21年的 26%回升到 31%，给排水工程，以前是不到 7%，然后去年提升到 12%，

提升的主要原因是什么？ 

A：膜销售板块的业务进入了一些新的领域，还有开发了一些 EPC项目，换

膜的单价较高，还有一些项目是公司提供的膜产品成本较低。工程板块跟单个

项目的收益率有关系，也没有特别明显的方向性的变化。整体来说，过去新投

资的 PPP 项目比较多，各方面的成本会高一些,膜只是作为整体解决方案的配

套，毛利较低。目前 EPC 项目的占比提升以后，换膜的流程简单、成本降低，

毛利升高。 

 

Q：公司生产的系列膜，可能在出水水质要求较高的领域，竞争力较强，在

出水水质要求较低的领域，跟传统技术相比，运营成本较高，那目前膜处理板

块的市占率怎么样，跟传统技术相比，膜处理技术有没有规模化平替的可能？ 

A：在不同区域对水质的要求是不一样的，如果说对水质同等要求的情况下，

碧水源的成本并不高，如果传统处理工艺，要把水质做到 IV类水成本并不低。

如果在不同标准的情况下去比较，比如做到一级 A 的水平，用膜的处理方式成

本就会略高。从未来发展的角度来看，膜处理技术还是有很多的技术优势，现

在国家推行的污水资源化，还有一些其它水处理的政策，膜处理技术能稳定的

达到相应的水质要求，所以未来膜的市场空间可能会大一些。目前膜处理工艺

在整个水务市场的占比还不是很大，未来还要较大的提升空间。 

 

Q：针对农村小型排污管道的应用场景，公司有没有一些核心产品，比如小

型净水装置，直接可以卖给这种客户？ 



 

 

A：公司一方面有大的水厂的设备，还有集装箱式的小型处理设备，面向农

村河道的小型处理设施 ICWT，一般一台设备，处理量 10-500 吨/天,出水水质

可以达到地表 IV的水平。还有更小型的，像小区里的那种取水机，但是它一般

没有纳滤膜的参与，进水必须是自来水，出水水质才能达到饮用水标准。像公

司的设备，可以直接从井水、河水取水，处理后变成饮用水。所以公司从用于

农村治污的小型设备、到大一点小区的饮用水设备，还有家庭的饮用水设备，

整条产业链，都是全覆盖的。 

 

Q：刚才提到在海水淡化方面有一些机遇，公司生产的膜已经用于海水淡化，

想问集团和公司在海水淡化和其它业务板块的协同性怎么样，具体如何发挥？ 

A：今年是一带一路建设的十周年，中交一直是一带一路建设的排头兵，所

以集团一直在海外有业务布局和拓展，公司会跟着集团去做一些项目。去年公

司在一带一路方面，跟随集团也实现了包括反渗透海水淡化领域的从“领军国

内”到“进军海外”的跨越，我们共同开拓了孟加拉米尔夏莱供水项目、巴基

斯坦瓜达尔港海水淡化项目等，包括在中东等重点项目的跟进推介等。今年中

国跟中东各国的外交关系取得突破，公司也基于这些情况在寻找一些业务。公

司准备跟中交一起投资，一起开拓海外市场。目前公司打算从两方面入手，一

是用公司的产品来替换境外现有水厂的滤膜，二是未来新建水厂，包括污水资

源化水厂的开拓和销售。但是现在还只是规划和布局，没有具体落地，整个一

带一路沿线国家，不仅是中东，还有巴基斯坦、西亚、中亚的一些国家，公司

都在尝试参与。 

 

总的来说，自从去年中国城乡控股碧水源以来，公司与央企的协同大大加

强，具体包括这三个方面，一是财务方面，公司加入央企体系以后，融资债务

成本大幅下降，资产负债率也在下降，公司的利率也享受了一些优惠政策，所

以负债规模在下降，利率也在下降；二是项目上的协同，跟中交、其它央企、

地方政府的合作，还有一带一路上和中交的协同，项目机会比过去大幅增加；

三是公司管理的协同，纳入国企管控体系后，各方面的管理更加规范，实际上

去年业绩很大一部分的效益，来源于管理体系的改善，目前公司也按照国资委

和中交集团的部署，确定了在“1 利 5 率”经营指标上的考核要求。所以今年

各项指标，公司都会有提升改进的要求。 

公司近几年的经营情况逐步改善，新项目逐步进入投运，现金流趋于稳定，



 

 

同时更高毛利的滤膜销售量有望大幅增长，在一带一路方面也有新的布局，呈

现出比较好的增长态势。 

 

 

 

附件清单（如有） 无 

日期 2023年 6 月 9日 

 


